

せんだい

発行・古平町史編纂委員会
編集・古平町史編纂室
第九十五号(毎月一日発行)
成九年八月一日

年表で読む

古平の歴史

《2》

■松前藩では藩士に

『場所』を貸し与える

松前藩が、本州に数多くあるほかの藩と大きく違っていたのは、藩士に対しての知行(ちぎょう)。武士の社会での給料)が年貢米ではなく、知行所として土地を貸し与え、そこでアイヌの人たちと交易(物品交換ができる権利)を与えたことでした。これは当時の蝦夷地では、まだ米が作られていなかったからです。

宝歴十一年(二三二)といいますと、港町に厳島神社が建てられてから十年ほどのことになりますが、この年の記録によりますと松前藩士は二百人余りとあります。その内、このような権利を与えられたのは五十九人

で、これら的人は場所持(ぱしょくしょ)といわれ上級の家臣でしたが、ほかは本州から運んできた米を支給されていて切米取(きりまいとり)といわれていました。

藩主やその一族、重臣たちは、松前の周辺で和人が住んでいた所を直領(藩主が直接所有した領地)や知行地としましたが、そのほかの家臣たちの知行地は西蝦夷地で、アイヌの人たちが住んでいた集落を基にして区分されました。

このような場所制度ができたのは、松前藩が独立した慶長のはじめころ(一六〇〇)といわれていますが、その区分されたひとつに古平場所がありました。最初の知行主は誰であったのかは分

かつていませんが、新井田喜内だともいわれています。では、家臣たちに与えられた権利というのはどのようなものだったのでしょうか。

蝦夷地では、はじめは松前地に住めるのは和人だけ、そのほかの土地はアイヌの人たちだけと、それぞれの住む場所をきびしく分けっていました。その上、松前藩の許可が無いと蝦夷地に渡ることもできませんでしたから、この制度を利用して、まず知行主は、決められた大きさの船にアイヌの人たちの欲しがるような品物、酒・米・こうじ・たばこ・衣類や布地・ぬい糸や

のような所は商場(あきないば)とよばれました。後には運上屋となつた所もありましたが、古平では今でもその名前が残っています。今でもその名前が残っているように、チヨペタソ川の河口にある本陣の辺りはこうしてひらけた所なのです。



■経営悪化で赤字

好況を続けてきた稻倉石鉱山であったが、鉱山にとっては避けることのできない鉱脈の先細りと、外からの悪条件などが重なり、次第に経営が苦しい状態に追い込まれてきた。

埋蔵量については、

東大・今井教授や道学芸大・宮沢教授らの調査によつて、まだまだ開発の余地があり、採掘量については心配することはない、ということであつたが、鉱脈の幅や品位、採掘条件を考えると経営的に困難なものがあつた。

■今後の見通し
鉱山の経営を継続するためには、埋蔵量が1か月の採掘量の二年分が無ければならない、と常識的にいわれているが、探鉱に要する費用が大きかった。百メートルボーリングした場合一メートル当たり約二千円、さらに坑道を掘るには一・五メートル×一・八メートルの断面で、設備をふくめると約一万

円を要した。(昭和四十年現在)

また、鉱石の品位も平均二十二パーセントと下がり、採掘現場も次第に深くなるにしたがつて生産コストが上り、自由化によつて海外から安価な鉱石が輸入されるのに加えて、国内の需要もまた落ち込ん

で来ていた。

昭和三十八年をピー

クとして経営は赤字をかかえるようになり、鉄興社では、稻倉石鉱業所の独立採算制が論議されていた。

■壳山問題で組合と交渉

鉄興社では、稻倉石鉱山の独立採算による経営分離を労働組合に示したが、組合側の反対でこれは撤回した。

しかし、赤字が累積していく現状から、昭和四十四年、ついに大江鉱山を経営している北進鉱業㈱に売山することになり、組合との交渉に入つた。

交渉は何回も行われたが、組合側はじめの売山反対から、

全員の大江鉱山への移籍、賃金の保証、退職金の増額などを条件とする交渉へ移つていった。

会社側は、赤字の累積で、もはや閉山以外にはこれを打開するみちは無いと考えていたが、日本鉱業㈱との間で売山の話が出たことから、従業員の再就職の確保、ヤマの灯は消さない、原料の供給も引き受けるという

台風も来る季節——冷夏?といわれる中で、北海道も三十度を越す気温の日が続いて、やはり暑いこの頃です。

何かさっぱりしたものでも食べたいと思って、好きなすし鮓

だけれど、若夫婦と子どもたちは全く口にしなかつたという。さ

もあるう、さもあるう。

よく野菜を食べろ食べろとい

うが、私は、すし鮓の三平汁に

ササゲをたっぷり入れてばくばく食べている。

三平汁を大いに食べて、夏バ

なつたのか、キウリに味噌をつ

けて食べるなんてことはなくな

つた。ときどきいも餅・いもだ

んごなど食べたいと思つても、なかなか口に入らない時代だ。

先日、知人がいも餅を作つた

ことで、売山に踏み切つたことを組合側に説明した。組合側が条件付きにしろ

売山に同意してくれたことに感謝するとしながらも、容易には組合側の条件には応じられることを回答した。



季節を味わう

福井幸平

平

すし鮓あればこと足る夏料理

夏昼餉茶づけサラサラすし鮓

遙かなる故郷の思い出

[35]

橘子船義春

当時のヤミ船というのは、北海道の各地の漁港を廻ってはいろいろな海産物の干物を買い取り、それらを新潟港や酒田港あたりに陸揚げし、帰りには米俵を船倉いっぱいに積み込んで、小樽港まで運ぶのが主な仕事で、あつた。ある時などは、びんに入った焼酎を大量に運んだこともある。

函館近くの漁港でするめを積み込んだ時であった。倉庫から船へ荷物を運んでいたら、なんとなくするめとは手ざわりが違う包みが一つあつたので、その包みを開いて中を見たところ、驚いたことにゴム長ぐつであつた。その頃ゴム長ぐつは、ヤミ値でなかつたらとても手になんか入らない貴重品で、倉庫の中ではぶん間違えてまぎれ込んだのだろう。十二足ぐらい入つていたと思うが、親方に話して垂

組員に一足ずつわけてもらうことにした。親方としては、ヤミ値が高いするめの方が良かつたらしかつたが、われわれの方は新品のゴム長ぐつが手に入つて大喜びであつた。

当時は、ほとんどの物資が政府によつて統制されていて、積み荷は政府の出先機関の証明書が必要であつたが、その証明書も無制限に出してもらえるわけ

ではない。したがつて証明書の三倍くらいの積み荷で出港するので、沿岸近くを航行することができない。そんなところを走っているとすぐ海上保安庁の巡視船につかまってしまうので、小樽港を出港すると、真向かいのソ連領・ウラジオストックのあたりをめざして一昼夜近く航行し、そこから百八十度反転して一直線に新潟港に向かうのである。これだと巡視船に合うことはまずない。そのかわり新潟港まで一日余分の三昼夜かかることになる。笠谷船長はなかなかあたまがいい。うまいことを考えたものである。

りをするのにはそうとうに手間がかかるつたようでした。丹前やふとんの類から、反物などいろいろあります。

母は、夏になると洗い張り衣服を次々にといて、綿の入つているものは抜いて綿を打ち直し、仕立て直しをしては子どもたちに着せるのです。ほどいた布はよく洗濯をしてから、それにのりをつけて張り板に張り、よくしわを伸ばします。私は少しでも手伝いをしようと、母の側についていたことを覚えてい

あら
い
はり
と
張り板



竹內口卜

昔、私の家では毎年夏になる
と、母は『張り板』を出してき
ていたことを思い出します。

張り板というのは、丸洗いで
きない上等な着物や綿の入った
着物類をほどいて、縫い合わせ

る前の布の状態にしたものに、のりをつけて張りつける板のことです。

当時は八人の子どもがいましたし、特に女の子は和服を着ることが多かつたので、洗い張

母は、朝早く起きてまずお天気の様子を確かめるとフノリを煮て、それをさらしの袋に入れこし、洗い張り用ののりを作ります。太陽が昇りはじめると張り板を出して来てよく拭きます。そして、のりに浸した布を張り板の上に広げて、布が曲がらないように、手に別な布を持つてそれで伸ばしながらきちんと張っていきます。なかなか難しいもので、手早くしないと乾いてしまいます。張り終ると、
→ (次ページ 下段へ続く)

丁子ノ里に渡りて

渡辺ハリエ

琴平神社の例祭もつつがなく執行できたことは、関係者はもちろんのことでしょうが、私も町民にとつても大きな喜びでした。

かえりみますと、御神輿渡御行列「御渡入り」はすいぶんと勇壮果敢であったものと、昔のお祭りをしのび懐かしく思い出されます。

神輿かつぎの奉仕者は海の強者、血氣盛んな漁師さんたちでした。板子一枚下は地獄の漁師人生、危険な漁業に従事する若者は身の安全と豊漁を祈つて、神輿かつぎに闘志を燃やしたことを思われます。

七月九日の宵宮祭の海上渡御には、健在だった頃の私の亡夫も元気に随行していたものでした。ある年のことでした。海上渡御の行われている夕刻、海上からの厳かな笛や太鼓の音に誘われるよう急いで浜辺へ行き

川柳

ミニ菜園明日の予定を組んで寝る
背の長けし孫の電話は他人めき
老いて尚猫追つ払うたくましさ

渡辺ハリエ

ました。神輿の渡御は沢江町から沖町方面に向かって走っていました。勇壮な海上渡御の中に、わが家の小さな健生丸も大型船に負けじと、波を乗り越えて走っているのが見えました。その時、護岸の上に立つて見ていた近所の奥さんが、「めんこいネ」といってくれました。なるほど、大型船にまじつて小型の「健生丸」は可愛い存在でした。

神輿の海上渡御に随行する亡夫の勇姿は、この日が見納めとなつてしましました。思い出すと、昔は神輿の町内

では、白砂を踏んではいけないと大人にいわれていましたが、いつの間にかこのよしなしきたりもなくなつて、今では、昔のお祭りの語り草になつてしまつたようです。

(前ページ下段より続く)
の渡御には、学校の生徒さんたちの清掃奉仕がありました。当時は校外団というものが組織されていて、ほうきを持っていて、ほうきを持つていいに道路を掃き清め、それが終わると山から白砂を運んで来て、それを二十七センチくらいの幅で道路に線を引きます。お祭りが終わつても、白砂の線が名残として消えないで残つています。私が小学生の頃から、そして私の子どもたちの時代までも続いた、お祭りへのささやかな奉仕だったように思われます。

昔の人は、知恵をしぼつて再生を考えたんですね。母は、お盆前に張り終らないと、陽が弱くなつて仕事に時間がかかるといつて、一生懸命にやつていました。今は洗濯など、すぐクリーニング屋さんに出してしまつ便利な時代になりました。

気がついてみると、今は着物を着ることも少なくなつて、張り板など知つている人も少なくなりました。主婦も働きに出ることが多くなりましたから、家事にはあまり手をかけないことになるんでしょうね。

すつきりしないお天気が続いているが、夏本番です。この季節になると想い出することを書いてみました。

バレーボール大会で勝つちゃつたヤマ男

[II]

稻倉石の思い出
富山市 高橋藤藏
(元・稻倉石鉱業所勤務)

昭和四十一年に「第一回古平町職場対抗バレー・ボール大会」が開かれ、熱戦をくりひろげたのをご存知でしょうか。

六月二十日より二十一日までの三日間、当時、小学校の体育施設としては全道一と聞いていた古平小学校の体育館で開かれたのです。

その頃、稻倉石鉱山では、バックラインの後ろには事務所のガラス窓があり、サイドラインのすぐ脇には川が流れ、ガラスを割つたり川に落ちながらの狭いコートで、ネットタッチ几乎没有・ホールティングはお互いま・ネットオーバー自由・得点のゴマカシおおいにあり、という球技レバーーを楽しんで

審判に従うという事は苦手中の
の苦手だったんです。

メンバーは、採鉱のKキャブ
テン以下十名というギリギリの
人員で、公式戦に出場する記念
にとつくった上衣だけのユニホ
ームも、いかつい体には似合う
筈はなく「山男丸出し」の田舎
っぺそのものでした。

「負けたら浜町で一杯」

を楽しみに試合に臨んだのです

いたのですが、公式試合で我が腕を試してみようという、身の毛もよだつ程のたくらみをたてたのです。

が、技術・試合運びではるかに劣るものの、強心臓とカッコ悪さで勝る我がチームは、お茶がわりに飲んだ特製のミネラル（実は蝮酒）が効いたのか、アレヨ・アレヨの連続で勝ち進んでしまったんです。

決勝の相手は強豪の中学校教員チームでした。試合前に相手チームの真似をして円陣を組んだ選手は、監督のきめ細かい作戦を期待していたのですが

「返つて来た球は相手のコートに返せ」

縮めたが、またも「一七対」〇の大ピンチ。しかし回転レシーブで球にくらいつき、「一進一退の末に」「四対二」で優勝をものにした。

おおかたの予想では「稻倉石は問題外」との事だつたらしいのですが、あツという間に優勝し「顔を真っ赤にして頑張ったヤマ男は大したもの」と評判になつたとか。（顔が赤かつたのは蝮酒のせいだつたんです）

賞状とトロフィを手にした時は、全員、のどはカラカラ・息はミネラルの匂いでブンブン・体はグツタリでした。

あれからもう二十年も経つたのですが、まるでマンガでも見ているような、ほろにがーい思い出となりました。

準々決勝（対信用金庫）
二対〇

・準決勝（対商店会）

二
一
對○

・決勝
(対中学校教員)

一對○
二對○
三對○
四對○

卷之四十一

◇明治四十二年現在の

本堂・庫裡が落成

建築から約九十年がたつて、

今年、禪源寺の本堂の一部と種

田家位牌堂などの改修工事が行

われましたが、町内ではこのよ

うな古い時代の木造建築物は少

なくなりました。

本州には

歴史のある

禪源寺墓地移転願い

— 古い文書を読む —

木造の古い

建物がたく

さん残っているのですから、こ
れからもこのような建物は大切
にしていきたいものです。

◇古い文書に見る

禪源寺の移転

番地となっていますが、場所は
現在の吉田商店と藤沢商店の裏
の山際に建っていたと思われま
す。しかし、後に新地分教場が
建つたりしたこともあります。
やがて新地町方面の人家も増
えてきたことから、明治十五年
五月、檀家総代人と住職が連名

で、浜町への移転願いを開拓使

に出しました。それを北大図書

館に残っている文書から見てみ

ましょう。（本文は現代文に）

墓地移転ニ付キ地所御割渡願

古平郡新地町六番地

法興山禪源寺

私ドモノ寺

ハ新地町二

アリマス

ガ、コノト

コロ人家ガ

増エテキテ

市街ト接スルヨウニナリ、何カ

ト妨ゲニモナロウカト思ワレマ

スノデ、市街ト関係ノナイ地所

ニ移転イタシタイト考エテオリ

マス。ツキマシテハ、コレマデ

ノ地所ハオ返シシ、別ニ浜町奥

ノ別紙図面ニアル地所ヲオ下ゲ

渡シ下サイマスヨウ、檀家総代

トモ協議イタシマシタノデ、何

トゾオ許シノ程ヲ懇願申シ上ゲ

マス。

檀家総代人

若狭浅吉印

代堤不彦印

戸沢栄太郎印

宮崎源八印

齊藤清四郎印

和田勘兵衛印

鎌田長蔵印

墓目八三印

右住職中山大安印

開拓使残務取扱調所広丈殿

コノ書類ハ、事実ニツイテ調

ベマシタガ不都合ハアリマセん

ノデ奥印ヲイタシマス。

（朱書）願之趣聞届候事

西嶋金八

札幌県大書記官佐藤秀頭

明治十五年六月七日

中村	秋谷
中村	広谷

禪源寺地所
二千五百坪

西嶋金八

原田出羽

禪源寺移転先の図面略図

該寺新地町於設置畠在候處近
年至り人家稠密反市街接自然
坊々を相成候間一層市街南側無之
折々移轉は度就チハ是並地所ハ上仕
東下宿町奥於別紙圖面箇所御割
渡被付下宿地檀家總代人遂物議被付

古平ホトトギス会

草萌える八十路の命はげまさ
海原の礁に白き卯浪かな
お点前の夏座にひびく覓かな
函館の夜景と別に鳥賊灯燃え
留守の娘に買うイヤリングリラの旅
亡き兄の姿が浮ぶ籐寝椅子
つてしましく暮らし余生の水中花
堤防の夏草刈の機の音
出港の船足遅々と冴え返る
閑古鳥火を噴く山のただすまい
真っ白き夏足袋に替え舞稽古
老ホームおやつに冷えし夏みかん
積丹の貫通道路混む夏に
灯のともるキャンプ連なる浜辺かな
杖ついて試歩そこらまで閑古鳥

斎藤波留
越野清治
仲谷比呂子
仲谷美砂
大島喜恵
福井幸平
越野敏雄
越野スミ子
大和田絵伊
水見句丈
木村芳園
山口園
長谷川和子
福井久美子
仲谷安女子
岩瀬みのる

★昨年の古平町文化祭で古い懐かしい時代の写真を展示し、その解説集も出したところ大変ようこばれました。今年はこのほか、古平町広報で紹介している『文化財』についても展示をする計画です。この機会に、ご家庭にある古い写真などお借りして複写し、展示することも考えておりますので、ご協力のほどをお願いいたします。

★また家の整理をしていて、古い文書類などが出てくることがあろうかと思いますが、今ではこれらは昔のことを知るための私たちの貴重な財産です。紙切れ一枚でも大事にして、それらのものがありましたら一度見せて下さい。禪源寺の古い文書でもお分かりのように、当時のことを正確に知る大事な手がかりになるのです。あわせてお願ひをいたします。

「此家庭にある
古物や
写真を
お貸し下さい」

・けねが||くれないか、くれ
「おれサ これけねが」

・けらがかり||網いつぱいに魚がかかる

「おらどごの船きようけらがかりだ」

・ける||くれてやる・けれ||ください

・けれど、げつば||いちばんあと、びり

「いつ走つても げれつばだな」

・けつまずく||つまずく

「石に けつづまずいて けがした」

・けつまめ、けつづまめ||そらまめ

・けんけん||片足飛び、片足で石をけるゲーム

・けづがれ||行つてしまえ、出て行け

古平の方三 (6)

「おめエみたいなヤツどござでもけづがれ」
・こ||かわいいものや、身近なものの下につける愛称 「犬っこ、舟っこ、本っこなど」
・こが||水槽、大きな樽(物をうるかす)
・こぎおろす||ひどくさす
・こけ、こげ||うそつくな、(ホラ)ふくな
・ごくつぶし||仕事をしたがらない、家でごろごろしているような人
「あいつはいいごくつぶしだ」
・こぐる||強くこする
・こさえる||こしらえる、(物を)作る

・こしゃまんと||たくさん、いっぱい
・こじける||駄々をこねる、ものごとが思い通りにいかない、どうにもならない

「この機械すっかりこじけてしまった」

・こしょいも||じやがいも

・こそっと||こつそりと、そつと

・こだぐ||くどくどとへりくつや、文句をいう

「こだぐばっかりならべて……」

・こつい||頑丈、手ごわい、スマートでない

「こつつい奴だなあ」「こつい車だなあ」

・こっこ||どもり

・こつたら||見下げる、こんな

・こつたらべっこ||こんな僅か、ごく少ない

・こつぱずがしい||恥ずかしい、てれくさい

・こつぱやぐ||こんなに早く、素早い

・こつぱやぐなんしに来た

・こつペかえす||失敗する、恥をかく

・やあやあこの間こつペかえした――

・こつべくさい||生意気な、おませな (おれの)相手になんかならねえ

・こてんぱあ||さんざんに、めちゃくちゃ

「あいつばこてんぱあにやつつけでやつた」

・こなす||やりとげる、(仕事を)よくやる

「仕事みんなこなしてしまつたな」

・こねる||無理をいう、へりくつをいう

「あいつよーぐごねるやつだ」

あとがき

☆

先日、札幌にお住まいの吉川義雄さんから、「【せたかむい】もまもなく百号ですね。今まで、古平で百号をこえた出版物はないのですから、これからもがんばって下さい。」という

ありがたい激励のお便りをいただきました。
来年の一月号がちょうど百号になります。「来年のことをい
うと鬼が笑う」といいます。が、
月日は早いものですから企画は
考えています。まず多くの方か
ら記録にも残らない、年月とど
もに忘れられていつてしまうよ
うな話を集めたいと思っていま
す。皆さんからのご協力をぜひ
お願いたします。

【せたかむい】の置いてあるの
は・役場・文化会館・浜町郵
便局・福祉センター・古平郵
便局・古平温泉のほか、何軒
かの分をまとめて預かってくだ
さる商店や個人のお宅もありま
す。ご愛読をいただけるようさ
らに努力します。